

# TRABAJADORES

Año 67 de la Revolución  
Edición única. Cierre 7:00 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432  
Año LVI No. 32



La estrella de Fidel. | foto: Roberto Chile

## Símbolo y CONFIANZA

### EL APUNTE

### Agradecidos

La canción de Raúl Torres lo resumió por todos. Y esa verdad cada quien la puede contar desde la vez que lo conocieron, la palabra que los estremeció, la valentía ante cada enemigo, la bondad para el amigo, el razonamiento real y positivo ante cada problema, la sonrisa contagiosa y cómplice, la mano posada en el hombro como señal de aliento y confianza.

Fidel es el Comandante en Jefe de los cubanos porque se lo ganó con su ejemplo y obra. Nadié como él pudo pedirle al pue-

blo los sacrificios más duros en los tiempos más tormentosos, como también nadie inspiró más heroicidades y esfuerzos que su propia huella verdeolivo desde la Sierra Maestra hasta aquel discurso en la Universidad de La Habana, en el que nos advirtió todos los peligros de destruir una Revolución.

Somos muchos los hijos rebeldes de Fidel. Los que fuimos incluso a su discurso del 28 de septiembre del 2010, frente al antiguo Palacio Presidencial, donde el fotorreportero y docu-

mentalista Roberto Chile captó la imagen de la gorra con la estrella que es símbolo y guía, luz y esperanza, justicia y paz. La compartimos como regalo de su natalicio 99.

Hoy necesitamos de su fuerza telúrica para vencer los obstáculos más recios; de su sinceridad para retratar cada paso que damos y enchufar optimismo; de su voluntad para romper esquemas y hacer posible lo que muchos dicen imposible; y de ese liderazgo no basado en cargos políticos, sino en su

manera de comunicar, de hacer política y de vivir junto a la respiración de su gente.

La canción de Raúl Torres lo resumió por todos. Somos hijos de un padre que a solo horas de su cumpleaños recordamos simplemente como el más grande, el más fiel, que se equivocó igual que nosotros en muchas cosas, pero nunca trajo principios y jamás aceptó elogios inmerecidos. Por eso lo acompañamos una vez más en esta fiesta. Los agradecidos, sus agradecidos.



# Una Ley nueva en toda regla



| Francisco Rodríguez Cruz

**L**OS CAMBIOS propuestos en el Anteproyecto del Código de Trabajo que todos los trabajadores cubanos deberán estudiar y debatir a partir de septiembre son de tal magnitud, que la mayoría de los especialistas coinciden en que esto no sería una actualización de la norma vigente, sino una Ley nueva en toda regla.

Así lo ratificó Olgalidi Alapón Travieso, experta de la Dirección Jurídica y Relaciones Internacionales del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social (MTSS), quien intercambió con **Trabajadores** sobre las principales novedades y características de la futura disposición legal, que será sometida a consulta desde septiembre hasta noviembre próximo.

“Es un nuevo Código de Trabajo que actualiza y perfecciona las regulaciones que garantizan la protección de los derechos y el cumplimiento de los deberes, derivados de la relación jurídico laboral individual entre las personas trabajadoras y los empleadores, con independencia del sector en el que laboren”, afirmó.

La funcionaria explicó que el Código establecerá los mecanismos judiciales, institucionales y sindicales para hacer valer esos derechos y deberes, así como desarrollará lo concerniente a las relaciones colectivas de trabajo, mediante la participación efectiva de las personas trabajadoras y la negociación colectiva.

El Anteproyecto es fruto del aporte de un grupo de trabajo temporal integrado por representantes de órganos, organismos, especialistas en derecho laboral, profesores universitarios,



Olgalidi Alapón Travieso. | foto: Tomada del sitio web del MTSS

organizaciones, empleadores y cuadros sindicales, que identificaron las cuestiones que debían ser modificadas, incorporadas o actualizadas.

Además —precisó Alapón Travieso— se estudió la legislación comparada de 17 países, los 90 convenios internacionales ratificados por Cuba, las Declaraciones de la Organización Internacional del Trabajo relativas a los principios y derechos fundamentales en el trabajo y la Convención sobre la Eliminación de todas las formas de discriminación contra la mujer.

La funcionaria apuntó la necesidad de otro Código de Trabajo a partir de la promulgación de la Constitución de la República de Cuba en el 2019, la cual estableció aspectos relacionados con el derecho de trabajo que ahora se desarrollan en este cuerpo legal, junto con lo consensuado en otros documentos políticos rectores, las transformaciones eco-

nómicas ocurridas y otras leyes recientes.

Entre los aspectos más novedosos, la experta destacó que el próximo Código de Trabajo será de aplicación a todas las personas trabajadoras independientemente del sector en el que laboran; y también a cualquier empleador, lo que incluye las formas de gestión no estatal y su obligación de cumplir lo legislado.

Como detalles concretos, Alapón Travieso citó la modificación de 17 a 18 años como edad para establecer relaciones de trabajo; así como la prohibición de utilizar el contrato por tiempo determinado para labores de carácter permanente, y que el empleador pueda terminar la relación de trabajo por motivos de embarazo, o condicionar la contratación, permanencia o promoción en el empleo de las trabajadoras debido a ese estado.

Otra novedad será cambiar el principio de idoneidad demo-

trada por el de capacidad demostrada para la incorporación al empleo, la permanencia o promoción a otro cargo, la capacitación y superación. “Eso responde a un enfoque de gestión por competencias para alcanzar un desempeño superior”, valoró.

El establecimiento de pautas a cumplir por los empleadores para garantizar el acceso, movilidad y desarrollo de las personas en situación de discapacidad; el derecho a utilizar el trabajo a distancia o el teletrabajo, siempre que sea posible, y también cuando concurren circunstancias personales como la del cuidado de familiares en situación de dependencia, son otras propuestas.

El Código plantea la modificación del procedimiento para la asignación de los recién graduados y el cumplimiento del servicio social, así como la obligación de los empleadores, incluidos los del sector no estatal de proteger los ingresos de la persona trabajadora ante interrupciones laborales o el cese de la relación de trabajo.

“Las decisiones del empleador se adoptan de común acuerdo con la organización sindical, y las fundamentales se analizan y aprueban en la asamblea general de afiliados y trabajadores, como órgano superior de la organización sindical y espacio de participación activa”, adelantó.

Uno de los temas polémicos podría ser lo relacionado con los incrementos salariales, por las expectativas existentes, avizoró la especialista. “En materia salarial, el Código define los elementos que componen la remuneración, la protección al salario mínimo, los principios que deben cumplir los sistemas salariales que se aprueben, así como las garantías y condiciones de pago”, concluyó.

## Un gran esfuerzo para uniformar la escuela

| Gabino Manguela Díaz

Más de 2 mil costureras y otros muchos trabajadores de la Empresa de Confecciones Textiles Boga mantienen el compromiso de cumplir los planes de fabricación y entrega de los uniformes escolares.

Los apagones dificultan el adecuado desempeño en los talleres y el cumplimiento de lo pactado. Así sucedió muchas veces desde que en abril pasado se iniciara, con inventarios de producciones terminadas y de materia prima del 2024 —pero llegados tardíamente al país— la confección de más de 324 mil 500 prendas, cifra conveniada en esta primera etapa, dirigida a los alumnos de preescolar, quinto y séptimo grados.

“La falta de fluido eléctrico y de combustible han sido los principales obstáculos, por lo que decidimos trasladar grupos electrógenos a determinadas fábricas y mover a colectivos enteros para lograr una mayor productividad; además tuvimos que organizar trabajos voluntarios y aplicar estrategias puntuales en los casi 90 talleres dedicados a esa labor”, aseguró Mayelín Escobar Ochoa, directora general de la entidad.

Casi al cierre de la semana pasada cuando la entrevistamos habían producido más del 90 % de los volúmenes contratados por el Ministerio del Comercio Interior (Minicín). La próxima fase será un plan superior e irá destinado a los grados iniciales de educación técnica profesional, preuniversitarios y pedagógicos, y para completar un

segundo uniforme a los que ahora reciben uno.

“Las provincias de Guantánamo, Santiago de Cuba y Pinar del Río ya cumplieron sus planificaciones para esta etapa, y continúan su faena, con la previsión incluso de salvar cualquier deuda que pueda surgir, mientras que de los territorios restantes las mayores dificultades —causadas por déficit eléctrico— las tenemos actualmente en Granma”, dijo Escobar Ochoa.

La directiva precisó finalmente que su entidad cuenta con la materia prima para lo que se va a producir con vistas a la segunda etapa. “A partir de ahí el financiamiento que logremos determinará nuevas producciones para alumnos de otros grados”, dijo.

*Biribart*

# Separata TRABAJADORES

lunes 11 de agosto del 2025



Fidel con parte del colectivo de Trabajadores en septiembre de 1990. De izquierda a derecha, José A. Ledesma (corrector), Lázaro Mujica (subdirector), Silvia Valdivia (archivista), Heriberto Chao (diseñador), Silvia Martínez (periodista), Jorge Luis Canela (director), Ilia Sardiñas (periodista), Blanca Díaz (teletipista), Rosario Barreto (formatista) y Mercedes Suárez (correctora). | foto: Estudios Revolución

## ¡Y en eso llegó Fidel!

No avisó previamente. Tampoco había señales ni movimiento que delatara su posible visita. La rutina de ese 21 de septiembre de 1990 en el periódico **Trabajadores** era la de siempre. Incluso buena parte del colectivo se fue temprano porque las páginas estaban terminadas. Solo quedaban alrededor de 15 personas cuando Fidel llegó pasadas las diez de la noche.

Entró al Poligráfico Granma y subió por el mismo ascensor pequeño que usamos hoy. Se detuvo en el cuarto piso y en la puerta de cristal el nombre del periódico le indicó el camino. Rápido se adelantaron los escoltas y cuando ya el director de entonces, Jorge Luis Canela, se disponía a saludarlo, Fidel estaba dentro, y en el pasillo mirando unas fotos que sobre una

pared mostraban a obreros en plena faena.

Con la voz de quien no quiere interrumpir la dinámica de la jornada dominical, solo pidió conversar un rato con la dirección acerca de la reducción del personal del colectivo, pues el período especial en que entraba la economía obligaba a pasar a semanarios algunos periódicos diarios como **Trabajadores**.

¿Cómo se les había explicado eso a los afectados? ¿En qué medios de prensa serían reubicados? ¿Qué papel había jugado el sindicato en ese proceso? ¿Se fue todo lo persuasivo y sensible que ameritan estos casos?

Cuenta Canela que la batería de interrogantes estaba dirigida a la preocupación humana, a la idea de no perder la unidad den-

tro del colectivo y entender que el periodismo cubano había que defenderlo por encima de todas las necesidades económicas que nos iba a dejar el derrumbe del campo socialista y la desintegración de la Unión Soviética.

En la propia oficina de la dirección se generó aquel diálogo. A un lado, en el sofá, el Comandante en Jefe, del otro, Canela, y el subdirector editorial de guardia Lázaro Mujica. Una imagen fotográfica documenta ese momento. Sin embargo, lo que poco se ha contado de aquella visita es que sin salir todavía del lugar varios compañeros que trabajaban esa noche, correctores, diseñadores, periodistas y fotógrafos se apostaron afuera de la dirección para saludarlo.

Por supuesto, Fidel dio la mano a cada uno. Explicó el objetivo de

su estancia allí esa noche, al tiempo que hacía sus acostumbradas preguntas y reiteraba lo que había dicho tres años antes al periodista italiano Gianni Miná en una entrevista:

“(...) mi lectura preferida en horas de la noche es el periódico de los trabajadores (...) Recibo más información por esa vía que por los informes oficiales”.

Aquella primera visita (a la semana volvió, pero más breve e igual de improvisado) quedaría grabada en una foto justo frente a los ascensores. Cada uno de los trabajadores que aparecen en ella la conserva como un preciado tesoro. Y si tuviéramos que ponerle título a la imagen, lista para publicar, nada mejor que recordar la canción popular: ¡Y en eso llegó Fidel!



| foto: Alejandro Acosta Hechavarria

| Ernesto Montero Acuña, publicado el 31 de agosto de 1998

Dolores Rodríguez de Tió, poetisa puertorriqueña fallecida en La Habana, escribió estos versos martianos que expresan una relación esencial: "Cuba y Puerto Rico son/ de un pájaro las dos alas/ reciben flores y balas/ en el mismo corazón".

Sus versos han sido muy evocados en estos días de pleno reencuentro oficial, podríamos decir, entre cubanos y dominicanos. "Ese corazón del que habla la poesía es República Dominicana, como parte de las otras dos islas", expresaron diversas personalidades dominicanas, escribieron los periodistas y reflejaron los discursos, todos con elocuente admiración.

La historia demuestra que esta percepción posee un alto grado de certeza, pues Santo Domingo ha sido como el pontón —de cruce o permanencia— y el asidero de nuestros próceres. Es como si habláramos de tres pueblos con distintos territorios, pero con la misma identidad.

En días de emociones auténticas en Santo Domingo, sobrevino varias veces esta reflexión sobre algo que ni el mar ni la fuerza han podido desnaturalizar.

Andar por Santo Domingo es como hacerlo por Cuba. Tanto nos parecemos, no solo físicamente, que muchos y en muchos sentidos pensamos igual. Quizás el tráfico sea más congestionado y el comercio más abigarrado, pero el hombre o la mujer somos los mismos, viviendo realidades distintas.

Posiblemente para un habanero o un camagüeyano, el dominicano sea un poco más oriental, por la piel y por su hablar santiaguero o guan-

tanamero, pero nada más. Hasta la música que escuchamos es prácticamente la misma, aunque pienso que ellos son más tradicionalistas en este campo, lo que a mi juicio los enaltece y fortalece su arraigo. Quizás se escuche tanta música cubana como en Cuba, como reflejo de parecidos sentimientos.

Las emociones ante los mismos valores son perfectamente equiparables. Recuerdo que cuando esperaba el arribo de Fidel al aeropuerto internacional Las Américas, a mi lado se encontraba un compatriota dominicano moviéndose ansioso, daba pasos hacia un lado y hacia otro, sudando abundantemente bajo nuestro mismo sol tropical. Y de pronto dijo, cuando descendió del avión: "Veinte años esperando el momento y al fin llega este hombre".

No expresaba el más mínimo irrespeto, sino toda su admiración contenida. No sé si percibí bien la humedad de sus ojos, pero su emoción era enorme. Minutos después, Fidel también confesaba que había cumplido un sueño de toda la vida. Son efectos de la identidad, del sentimiento recíproco, de los valores comunes...

Durante el agradecimiento por la imposición de la Orden del Mérito de Duarte, Sánchez y Mella, en el grado Gran Cruz Placa de Oro, evocó a "las tres Antillas que han de salvarse juntas, o juntas han de perecer, las tres vigías de la América hospitalaria y durable, las tres hermanas que de siglos atrás se vienen cambiando los hijos y enviándose los libertadores, las tres islas abrazadas de Cuba, Puerto Rico y Santo Domingo", como hace más de cien años dijo Martí. Por eso al Apóstol se le quiere como el dominicano que él reconoció ser, o como cubano, sin egoísmo.



Junto al Presidente de República Dominicana, Leonel Fernández, en la visita a la casa de Máximo Gómez en Baní, República Dominicana, el 23 de agosto de 1998. | foto: Tomada del sitio Fidel: Soldado de las Ideas

Sobre Puerto Rico solo quiero decir que a más de un colega le escuché inquirir, en nutridas conferencias de prensa, por qué no tiene derecho a integrarse al CARIFORO y a participar en él, lo que se hacía como reconocimiento y defensa de su condición, de su pertenencia geográfica y, sobre todo espiritual y cultural, al alma latino-caribeña.

La respuesta se ha enfilado siempre en el mismo sentido: los norteamericanos lo impiden, de una u otra maneras, desde hace casi cien años. Pero lo que nadie puede impedir es que Eugenio María de Hostos fuera puertorriqueño-dominicano, ni Máximo Gómez dominicano-cubano, o al revés; ni

Martí cubano-dominicano-puertorriqueño —latinoamericano universal—, ni Mella descendiente directo de dominicano, ni Pablo de la Torriente Brau nacido puertorriqueño y muerto cubano, en España.

No se podrá arrancar la raíz común, ni puede impedirse que se sienta a Fidel Castro como el continuador de aquellos próceres, con méritos que trascienden la frontera regional.

No niego que evoco con pasión los hechos vividos en estos días, junto a los que llamo "cubanos de acá"... Pero, estando en Santo Domingo, es muy difícil dejar de sentirse dominicano.

O también puertorriqueño... o el cubano que soy.



El Presidente de los Consejos de Estado y de Ministros de Cuba, Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, y su Alteza Jeque Hamad bin Khalifa, Emir del Estado de Qatar, durante la visita efectuada por el líder cubano a la nación árabe. | foto: Pablo Pildaín Rocha

| Juan Dufflar Amel, publicado 14 de mayo del 2001

Con un afectuoso abrazo, su Alteza Jeque Hamad bin Khalifa Al Thani, Emir del Estado de Qatar, tributó una cálida bienvenida al Presidente de los Consejos de Estado y de Ministros de la República de Cuba, Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, quien procedente de Malasia arribó este domingo a la 1:15 p. m. (hora local) (6:15 a. m. hora de Cuba) al aeropuerto internacional de Doha, la capital, para cumplimentar una visita oficial y amistosa de tres días a esta nación árabe del Golfo Pérsico.

Acudieron también a la terminal aérea a saludar a nuestro Comandante en Jefe, su Alteza

## Cálida bienvenida a Fidel

Jeque Jassim bin Hamad Al Thani, Príncipe Heredero, su Alteza Jeque Abdullah bin Khalifa Al Thani, Presidente del Consejo de Ministros, su Alteza Jeque Muhammed bin Khalifa Al Thani, Vicepresidente del Consejo de Ministros, el Presidente del Consejo Consultivo, y Jorge León Cruz, embajador cubano en Qatar, quien integra, además, la delegación presidida por el Jefe de Estado cubano.

Este lunes, segundo día de su visita, tendrán lugar las conversaciones oficiales, presididas por ambos mandatarios, en las oficinas del Emir, y el líder de la Revolución cubana visitará la zona de Ras Laffan, uno de los centros productores de gas natural más grandes del mundo y concederá una entrevista al canal de TV Al-Jazeera.

# FIDEL en

La lista de visitas oficiales, ya fueran de Estado o solo de trabajo, realizadas por Fidel a diferentes países, es extensa. A propósito del aniversario 55 de su fundación decidimos dar una mirada a las coberturas periodísticas de las más destacadas, firmadas como las de Juan Dufflar Amel (1934-2020), uno de los fundadores; Ernesto Montero Acuña (1922-2012); y Ernesto Montero Acuña (1922-2012).

## El corazón de Cuba y Puerto Rico

# TRABAJADORES

tes países superan ampliamente el centenar, incluso si comenzáramos a contar a partir del 6 de junio de 1970, cuando nació el periódico **Trabajadores**. Esas que de esos viajes realizaron nuestros colegas de entonces. No fueron muchas, pero las que constan en los archivos corroboran la validez de Montero Acuña (1943-2020) y Edda Díz Garcés, Premio Nacional de Periodismo José Martí (2025) que hoy disfruta de su merecida jubilación. Nos reproducimos fragmentos. Más detalles en [www.trabajadores.cu](http://www.trabajadores.cu)

## La sangre generosa de Vietnam se está convirtiendo en prosperidad para su pueblo

| **Edda Díz Garcés**, publicado el 11 de diciembre de 1995

Después de 22 años de su visita en plena guerra a las zonas liberadas del sur, el Comandante en Jefe Fidel Castro arribó a esta parte del país en su tercer día de estancia en Vietnam. Al propio avión que lo condujo desde Hanói subieron a recibirla Vo Tran Chi, secretario general del Partido en Ciudad Ho Chi Minh; Truong Tan Sang, presidente del Comité Popular, Pham Chanh Truc, presidente del Consejo Popular; y Sicilia Fernández, cónsul general de Cuba aquí.

La bienvenida oficial se efectuó en el majestuoso Palacio de la Reunificación, que fue sede del gobierno títere saigonés, sobre el que ondeó victoriosa la bandera del Frente Nacional de Liberación el 30 de abril de 1975, exactamente a las diez y treinta de la mañana. En 1976 se firmó en uno de sus salones el acta para la reunificación del país.

Al hablar en la recepción, Fidel sostuvo que se cumplieron los sueños de Ho Chi Minh cuando dijo que nada es más preciado que la independencia y la libertad. "El porvenir, decidimos hoy con más convicción que nunca, es del socialismo, otros se derrumbaron —añadió— pero nosotros seguiremos resistiendo, y ya comenzamos a avanzar".



Durante su visita a la red de túneles subterráneos usados por los vietnamitas en su lucha por la independencia y la reunificación, el Comandante en Jefe Fidel Castro usó un sombrero del Viet Cong y degustó algunos de los alimentos básicos que les permitieron sobrevivir a la guerra. | foto: Ahmed Velázquez

Recordó los momentos difíciles de la guerra y dijo que hoy la sangre generosa de Vietnam se está convirtiendo en prosperidad y felicidad para su pueblo. Siempre tuvimos confianza en que Vietnam saldría victorioso de la guerra —señaló— y en aquellos tiempos y en los actuales, pensamos siempre que en cualquier circunstancia, Vietnam y Cuba estarán juntos.

En la actividad participaron decenas de héroes de la guerra y familiares de mártires, así como otros vietnamitas que conocieron

a Fidel en su visita en 1973 y querían volver a verlo. Antes de la recepción, nuestro Comandante en Jefe sostuvo un encuentro con Nguyen Van Linh, asesor del Comité Central del Partido en el sur y uno de los artífices del proceso de renovación económica iniciado por acuerdo del VI Congreso del PCV en 1986.

**Visitará túneles de Cu Chi**  
Para hoy lunes está prevista una visita al sistema de túneles de Cu Chi, una impresionante obra de ingeniería y valor que explica

las razones por las cuales este pueblo pudo vencer la agresión norteamericana. Son 250 kilómetros bajo tierra, con tres niveles de profundidad, el primero a tres metros, el segundo a seis y el último de ocho a diez metros. Aquí se desarrollaban las actividades guerrilleras, tenían depósitos de armas y víveres, nidos de combate y hasta un hospital.

También irá el Jefe de la Revolución al central Nouc Trong, en la provincia de Tay Ninh, donde un grupo de cubanos que participa-

ron en el montaje y puesta en marcha del ingenio hace más de tres años, ahora concluyen ampliaciones para duplicar la capacidad de molida.

### Entre hermanos

Geográficamente, Vietnam y Cuba se encuentran a media vuelta del globo terráqueo el uno del otro. Mientras aquí es de noche allá es de día. Sin embargo, están entrañablemente unidos por lazos más fuertes que la distancia y el tiempo. La acogida dispensada a Fidel es una muestra de ello.

Desde antes de su llegada a la tierra de los ananámitas, la población manifestaba alegría al conocer la noticia de la visita "de ese gran hombre valiente de barbas largas", como lo calificó una sencilla vendedora en uno de los establecimientos instalados por cuenta propia en la ciudad Ho Chi Minh, urbe sudvietnamita con unos 5 millones de habitantes.

Por eso el secretario general del Comité Central del PCV, Do Muoi expresó: "El país entero le espera a usted, Comandante", durante el primer encuentro que sostuvieron tras la ceremonia de bienvenida, en la que en un gesto de deferencia inusual, estuvieron presentes además, los máximos dirigentes del Estado y el Gobierno, Le Duc Anh y Vo Van Kiet.

## en Qatar

La visita oficial y amistosa que por primera vez realiza nuestro Comandante en Jefe a un país del Golfo Pérsico y su reencuentro con su Alteza el Emir de Qatar, quien visitó nuestro país el pasado septiembre, es considerada como un importante acontecimiento en las relaciones bilaterales entre ambos Estados, la cual contribuirá a fortalecer más aún los lazos de amistad y colaboración existentes entre nuestros pueblos y Gobiernos, caracterizados por los vínculos de afecto entre Fidel y el Emir de Qatar.

### Bienvenido, Fidel!

Si todos los medios de prensa escrita y espacios televisivos de Qatar informaban este domingo acerca de la visita oficial de tres días del Presi-

dente de los Consejos de Estado y de Ministros de Cuba, Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, en cumplimiento de una gentil invitación de su Alteza Jeque Hamad bin Khalifa, Emir del Estado, la noticia se anticipaba a la población de Doha, la capital, por la profusión de banderas cubanas y qataríes desplegadas a lo largo de las amplias y hermosas avenidas de la ciudad, y en el camino que conduce al aeropuerto internacional.

En los lugares más céntricos, y en las vías de acceso a la capital, los carteles de bienvenida en árabe y español aumentaban las expectativas ciudadanas sobre la presencia del líder de la Revolución cubana en este país.

En un previo y amplio recorrido efectuado en horas de la mañana del sábado por diversos lugares de esta ciudad, los periodistas acreditados para reportar la visita del Presidente cubano pudimos comprobar el cálido sentimiento de admiración y simpatía hacia nuestro Comandante en

Jefe, tanto en los qataríes como en numerosos inmigrantes extranjeros que aquí laboran.

"Castro es muy buen hombre", dijo una de las personas abordadas en una céntrica calle comercial de la capital. La expresión resume su identificación con el líder revolucionario y con la justa causa que defiende el pueblo cubano.

Es tan sorprendente y hermosa la moderna arquitectura árabe de la ciudad de Doha, capital del Estado de Qatar, que por su esplendor bien pudieramos calificar a este país de Perla del Golfo Pérsico, celosamente guardada por un mar de verde y azul luminiscencia. Su estilo arquitectónico, sin perder los elementos de una cultura milenaria, la distingue hoy por la avanzada modernidad de su diseño, de otras capitales del mundo árabe. Los qataríes se sienten orgullosos de que en los planes de renovación de su país, las costumbres milenarias se conjuguen con el presente en completa armonía.

# Documentar el instante

| Yimel Díaz Mamierca

**E**L PERIODISMO es una profesión difícil, ingrata dirían algunos, con la incuestionable virtud de permitirnos vivir momentos exclusivos y conocer a grandes personalidades, escuchar los matices de su voz sin la interferencia de los equipos de audio, verlos de cerca, tocarlos incluso.



Juan Dufflar Amel (1934-2020) estuvo entre los periodistas fundadores de Trabajadores. Se especializó en temas internacionales y acompañó en varias ocasiones a Fidel en sus viajes al exterior. La imagen es parte de la colección personal que con celo custodia su hija Marianela Dufflar.



Durante años Iliana Hautrive fue una de las reporteras incansables de la redacción nacional. Su ágil caminar y hablar, marcaban también la velocidad en que movía sus dedos sobre el teclado cuando redactaba una nota de cierre. Hoy disfruta de merecida jubilación. En la imagen aparece en medio de una multitud de colegas que aguardaban declaraciones del Comandante en Jefe a la salida de un colegio electoral. La foto pertenece al Centro de Documentación de Trabajadores.



La historia de esta foto fue narrada por Francisco Rodríguez Cruz en su blog Paquito el de Cuba, del cual extraemos un fragmento: "Aquel día —presumiblemente en los sufragios parciales de 1995 o los generales de 1998, no estoy seguro— le hice una pregunta a Fidel. Al responderme fijó de lleno su mirada en mis ojos. No podría explicar por qué, pero dejó en mí una impresión definitiva". La imagen pertenece al archivo personal de Rodríguez Cruz y fue tomada por el fotoperiodista de Trabajadores Daniel Fonte.



Renato Recio Sarduy (1938-2017) fue un profundo conocedor de la realidad nacional. A lo largo de su vida profesional laboró en Trabajadores y en la Agencia Prensa Latina. También colaboró con Cubadebate y en el espacio televisivo *Mesa Redonda*. La imagen es precisamente de una de las emisiones en las que Fidel comparecía ante un grupo de periodistas cubanos. Renato es el segundo de izquierda a derecha en el panel frontal. La foto pertenece al Centro de Documentación de Trabajadores.



En septiembre de 1990 el Comandante en Jefe Fidel Castro visitó la redacción del periódico en dos oportunidades. Acudió para explicar, sin intermediarios, los cambios que la crisis económica del llamado período especial ocasionaría a la dinámica productiva de un diario que se convertiría en semanario y que debía reubicar a parte de su personal en otras funciones, principalmente en la radio. No eran buenas noticias, pero su verbo convenció. También su clara muestra de respeto a la profesión y sus hacedores. La imagen, del archivo personal de Mercedes Suárez (al centro), fue tomada por el fotoperiodista de Trabajadores Joaquín Hernández Mena.



Con Joel García León, actual director de Trabajadores, durante el Congreso de la Federación Latinoamericana de Periodistas (Felap) que sesionó en La Habana, en octubre del 2001. En esa ocasión el entonces recién graduado, compartió con el Comandante en Jefe su experiencia en la cobertura del quehacer de la Brigada Médica Cubana en Guinea Ecuatorial. La imagen pertenece al archivo personal de García León.

# Los niños también de fiesta



| foto: Cortesía de Noel Torriente

El aniversario 99 del natalicio del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz será festejado por la compañía Payaso Azul el venidero miércoles 13 de agosto, a las 10:00 a.m., en el Centro Cultural Palacio de los Torcedores (San Miguel y Márquez González, Centro Habana), ocasión en que los infantes de la

comunidad de Cayo Hueso, junto a otros de la capital, podrán disfrutar de las actuaciones de los populares actores Noel Torriente y Ana Nora Calaza, con cantos, bailes, música y juegos, en un memorable encuentro auspiciado por esa institución y la Central de Trabajadores de Cuba. | R. Cultural

## ¡Eso habría que verlo, compay!

Me respondió Elpidio cuando en broma le pregunté si era verdad que se habían acabado sus cargas al machete

| Pedro Pérez González

Y coincido con el Coronel Valdés, porque un personaje como él es inagotable, aunque un golpe tremendo de la vida nos privara, cinco años atrás, de la presencia física de su creador, Juan Padrón.

Estamos ahora mismo celebrando los 55 años de Elpidio Valdés, los cinco decenios y medio transcurridos desde aquella portada del semanario Pionero —en agosto de 1970— en la que se anunciaría su primera aventura. Pero no es la saludable dimensión de esa obra lo que precisamente hace inmarcesible a esta figura. Juan Padrón creó, con Elpidio Valdés, algo más que un héroe: Creó un ícono identitario de cubanía. Se piensa en él y ya se piensa en la bandera. Y se representa uno el modo de ser cubano, lo que un poeta definió como la sintaxis cultural de nuestra nacionalidad.

Por fortuna, su autor pudo, en vida, palpar la cristalización de ese empeño artístico. Fueron muchos los lauros que Juan Padrón no solamente mereció, sino que además pudo recibir. Pero —y esto me consta— no hubo reconocimiento que su nobleza y humildad disfrutaran más que el cariño de sus lectores —que no son solo los niños, sino todos los estamentos de la población— y la amorosa veneración de sus colegas. | Texto completo en [www.trabajadores.cu](http://www.trabajadores.cu)



En 1998, en ocasión del homenaje que se le rendiría a Juan en el V Encuentro Iberoamericano de Historietistas, se nos pidió a cada cual una ilustración para la exposición que acompañaría el festejo. Esta fue la mía, en la que mi personaje principal, el Mago Ahmed, acompañaba a Elpidio en la manigua redentora.



Hasta el 23 de agosto se celebrará este evento multideportivo. | foto: Tomada de Jit.cu



## La épica de la isla grande

| Elsa Ramos, especial para Trabajadores

Cuba ya vive su épica en Asunción. La que comenzó a escupir desde antes de encenderse el pebetero de la segunda edición de los Juegos Panamericanos Junior. La que se acrecentará cada vez que uno de sus bisoños “legionarios” salga a los escenarios de combate.

Porque al margen de que la fiesta paraguaya comina a la confraternidad entre sus más de 4 mil participantes, para los cubanos salir a competir —o lo que es lo mismo a luchar— en desigualdad de condiciones ante sus contrarios, es el mayor de los premios y un canto de esperanza hacia el mañana, sea cual sea la evolución de los protagonistas en el futuro.

Quienes han seguido los desempeños de la Mayor de las Antillas en los megaeventos del ciclo olímpico que cerró en París 2024, saben de la contracción de nuestras delegaciones por causas diversas. Por eso, haber podido llevar una comitiva de 231 atletas debe verse con mirada positiva.

Quienes lograron sus boletos fueron, ni más ni menos, los que en sus escuelas deportivas, incluidas las Eide, vieron tocada, y duro, su preparación por las carencias de todo tipo en la institución y en los hogares —alimentación, equipamiento, transporte, dinero, energía eléctrica— y por las dificultades más brutales que ha vivido en décadas esta nación, en un contexto agravado por el recrudecimiento del bloqueo estadounidense, las acciones subversivas dirigidas a un segmento etario tan vulnerable y el creciente éxodo de deportistas y técnicos.

Disponer de más de 230 muchachos y muchachas (casi 20 más que la cita de Cali-Valle, Colombia 2021) activos y capaces de medirse a contrarios que les superan en desarrollo, habla del esfuerzo por mantener a pulmón la llamada escalera del deporte cubano o lo que es lo mismo, sostener una reserva y un relevo de cara al mañana, entre ellos los deportes colectivos, que han brillado por su ausencia en las últimas citas multideportivas, sobre todo en los Juegos Olímpicos.

Es un aliciente que puedan competir en 28 disciplinas, aunque Cuba interviene solo en el 56 por ciento de las 336 pruebas convocadas, muchas de las cuales no se practican en nuestro sistema deportivo; en otras no se pudo asistir a sus torneos clasificatorios y en varias no se logró el boleto.

Muchos —la mayoría diría yo—, conocen a sus rivales en plena competencia porque no es secreto que ni para los mayores alcanza el financiamiento con vistas al necesario roce internacional y el estudio de contrarios a nivel regional. Por eso más allá de las preseas, pesa la capacidad de luchar y de dar el máximo ante cada rival, de apelar a ese extra que suele distinguir al deportista cubano en una ecuación que, al final, debe llevar al podio al país que no ha podido escoger un lema más icónico: Con amor por Cuba, un axioma que pretende ser motivación y aliciente en cada escenario.

No hay deporte sin pronóstico. Mas aunque la aspiración hable de mantenerse en el entorno de los cinco primeros tras la quinta plaza de la versión de hace cuatro años, habrá que exprimir el rendimiento y la efectividad para tan caro reto si tomamos en cuenta los cambios en el continente, la cosecha de 29 medallas de oro, 19 de plata y 22 de bronce de entonces, se nos torna desafiante y espera por lo que pueda aportar el atletismo, canotaje, lucha, judo, levantamiento de pesas, remo, taekwondo, esgrima, voleibol, voleibol de playa, clavados y tenis de mesa y todos los que suelen vestirse de sorpresa.

Para nosotros, Asunción tiene el rostro del mañana. En unos años la luchadora Yainelis Sanz y el pesista Emmanuel de la Rosa podrían defender en colchones y palanquetas las honras de Cuba en los Panamericanos de Lima, Perú, 2027 o en los Juegos Olímpicos de Los Ángeles 2028. O los del 2032. También podrían hacerlo varios de los protagonistas en esta fiesta joven.

Esa sería, entonces, la mejor recompensa a la épica de la isla grande, que sueña con el porvenir de la mano de sus mozos, ahora unidos en Paraguay.



## Gaza y el cinismo de los poderosos

| Yimel Díaz Malmierca

El emblemático Puente del Puerto de Sídney, en Australia, quedó cerrado el pasado 3 de agosto por unas 300 mil personas que protestaron contra los ataques israelíes en la Franja de Gaza. El enorme vial construido en 1932 ha sido testigo de grandes manifestaciones, como la del 2003 contra la invasión a Irak, pero la cifra de participantes del pasado domingo rompió récords. Exigieron el alto al fuego y que se incremente la ayuda humanitaria.

“Gaza hace frente al riesgo de una hambruna a medida que el consumo de alimentos y los indicadores sobre nutrición alcanzan sus niveles más bajos desde que comenzó el conflicto”, han dicho expertos del Programa Mundial de Alimentos y la Unicef. En ese contexto — luego de desarticular la Agencia de Naciones Unidas para los Refugiados de Palestina en Oriente Próximo (UNRWA) — Israel y Estados Unidos capitalizaron la ayuda humanitaria y convirtieron los puntos de entrega de alimentos en trampa letal: más de mil 300 personas asesinadas a sus puertas.

El resto de los números también espanta: más de 60 mil 250 gazatíes muertos en los últimos 22 meses de genocidio y 147 mil 89 heridos.

### Reacciones frente al horror

Organizaciones de derechos humanos israelíes como B'Tselem acusaron al Gobierno de Benjamín Netanyahu de instaurar “un régimen



La marcha sobre el Sydney Harbour Bridge partió de la estación de Wynyard en una inmensa columna humana de casi 3 kilómetros que repletó los 30 metros de ancho del vial. | foto: Dean Lewins / AP / The Guardian

genocida en Israel, que busca destruir la sociedad palestina en Gaza” y llamaron al mundo a responder con las herramientas del derecho internacional.

B'Tselem afirma que “un análisis de la política israelí en la Franja de Gaza y sus terribles resultados, junto con las declaraciones de altos cargos políticos y militares israelíes sobre los objetivos del ataque, nos lleva a la conclusión inequívoca de que Israel está tomando medidas coordinadas para destruir intencionalmente la sociedad palestina”.

A esta condena se suma la de cinco rectores de universidades is-

raelíes, quienes difundieron una carta abierta a Netanyahu. El texto, firmado por los líderes del Instituto Weizmann, la Universidad Hebreo, el Technion, la Universidad de Tel Aviv y la Universidad Abierta, recuerda el deber del pueblo judío, tras el holocausto, de prevenir daños crueles e indiscriminados a personas inocentes.

### ¿Quién te dio la bala?

Entre el 2020 y el 2024 casi dos tercios de las importaciones militares israelíes, incluidos aviones, vehículos blindados y bombas guiadas, llegaron de EE. UU. De poco sirvieron

los intentos de noviembre del 2024 y abril del 2025 promovidos por el senador Bernie Sanders para bloquear esas ventas.

Recientemente, el canciller alemán Friedrich Merz comentó que “ya no entiende” los objetivos de Israel en Gaza y que sus acciones “ya no pueden justificarse como una lucha contra Hamás”. A pesar de ello, Alemania permanece como firme aliada diplomática y militar de Israel. Le aporta cerca de un tercio de sus importaciones de armamento, en su mayoría fragatas y torpedos.

Otro gran proveedor, Italia, ha desafiado su legislación (prohibe vender armas a países en conflicto) para mantener el suministro de helicópteros y artillería naval.

Francia, España y Reino Unido, por su parte, han suspendido exportaciones o licencias, pero su impacto es marginal (menos del 0,1 % del total). No obstante, un informe publicado por The Guardian en mayo reveló que Londres burló la prohibición y envió artículos militares.

En las últimas semanas los Gobiernos del presidente Emmanuel Macron y los primeros ministros Mark Carney y Keir Starmer han amenazado con reconocer al Estado de Palestina. La jugada reviste el cinismo habitual de potencias miembros de la Otan: critican al abusador mientras le pasan la bala con que matan por debajo de la mesa.

| Texto completo en [www.trabajadores.cu](http://www.trabajadores.cu)

## Líderes obreros en la vanguardia

La mayoría de los miembros de Comité Central del primer Partido Comunista de Cuba eran dirigentes proletarios

| Alina Martínez Triay

En el inmueble no. 81 de la calle capitalina de Calzada (actual sala teatro Hubert de Blanck) 18 hombres se reunieron el 16 de agosto de 1925 para efectuar una reunión cuyos resultados influirían decisivamente en la historia del país.

Se trataba del Congreso Nacional de Agrupaciones Comunistas, en el que quedaría constituido el primer Partido Comunista de Cuba.

Su membresía era entonces muy pequeña. La más importante era la de La Habana y contaba solo con 27 integrantes.

El Congreso tuvo cinco sesiones de trabajo, las tres iniciales se realizaron en el mencionado local y las restantes en la antigua Academia Newton, propiedad del poeta mexicano Salvador

Díaz Mirón, amigo personal de Julio Antonio Mella.

Suele llamarse a dicha organización el Partido de Baliño y de Mella, lo cual es una manera de sintetizar la continuidad histórica entre el Partido Revolucionario Cubano fundado por Martí, en cuya creación participó Carlos Baliño, y la nueva generación de revolucionarios, simbolizada por Mella el aguerrido líder estudiantil.

Pocas veces se menciona que la mayoría de los dirigentes del nuevo Partido procedían del proletariado y que siete de los 13 integrantes de su primer Comité Central —elegido el 18 de agosto en el Centro Obrero de La Habana— eran líderes obreros de mucho prestigio y autoridad.

Como señaló el historiador José Cantón Navarro, casi todos carecían de una sólida preparación teórica y de experiencia en el trabajo partidista, pero se caracterizaban por su historia combativa y por su probada lealtad a los intereses de la clase obrera y el pueblo.

Desde el mismo mes de su surgimiento el Partido y sus integrantes fueron sometidos a la más feroz persecución por el Gobierno de Gerardo Machado. El maestro José Miguel Pérez y Pérez, quien había sido elegido secretario general, fue detenido por la policía machadista y deportado a su natal España, donde continuó la lucha; al producirse la sublevación fascista en ese país fue apresado y fusilado. Tenía al morir 39 años.

En las difíciles condiciones de la clandestinidad, el Partido desplegó su labor en fábricas y campos, a menudo a costa de la libertad o la vida, en favor de las reivindicaciones y derechos de las masas trabajadoras, por la igualdad de blancos y negros, por los derechos de la mujer y la juventud, a lo que sumó el permanente empeño por forjar en las masas una conciencia antí imperialista e internacionalista.

Varios líderes sindicales de gran prestigio abrazaron las ideas del marxismo-

leninismo, y por su actitud vertical frente a la oligarquía y el imperialismo fueron asesinados, como Jesús Menéndez y Aracelio Iglesias, entre otros.

Primaron los aciertos del Partido. La incomprendión inicial en torno a la táctica de la lucha armada no le impidió solidarizarse con los moncadistas cuando el régimen batistiano desató contra ellos un baño de sangre.

Después del desembarco del Granma apoyó de diversas maneras a la guerrilla de la Sierra Maestra. En Yaguajay donde la organización —denominada entonces Partido Socialista Popular— había fundado un destacamento guerrillero, su jefe la puso a las órdenes del Comandante Camilo Cienfuegos, cuando este llegó al territorio por órdenes de Fidel.

Tras 36 años de intenso batallar, se produjo un hecho histórico destacado por el Comandante en Jefe: “¡Recordaremos siempre con emoción el día en que



José Miguel Pérez fue elegido secretario general del primer Partido Comunista de Cuba. | foto: Tomada de Ecured

algún tiempo después del triunfo de la Revolución, y luego de un proceso de unificación de las fuerzas revolucionarias, Blas Roca depositó en nuestras manos las banderas gloriosas del primer Partido Comunista de Cuba!”.